

Seminario: Filosofía de la mentira

Período: **Segundo cuatrimestre de 2024**

Carga horaria: **32 horas**

Frecuencia del dictado: **semanal**

Días y horarios de cursada: **martes de 16 a 20 hs.**

Fechas de dictado: **1, 8, 15, 22 y 29 de octubre, 5, 12 y 19 de noviembre**

Carrera/s para las que se dicta la asignatura: **Doctorado en Ciencias Humanas**

Líneas del LICH con que articula: **Modernidades descentradas y constelaciones conceptuales contemporáneas – Educación, cultura y subjetividad – Estudios del lenguaje en sociedad**

Áreas temáticas: **Filosofía - Teoría política - Psicología**

Modalidad: **virtual sincrónica**

[Contacto/s: doctoradocshumanas@unsam.edu.ar](mailto:doctoradocshumanas@unsam.edu.ar)

Docente: Dra. Mariana Gainza, Dr. Diego Tatián

Resumen: La pregunta por la mentira (esa extraña capacidad humana de “decir lo que no es”) es una pregunta clásica, sobre la que se ha escrito en todos los tiempos y que en el siglo XX han retomado importantes intervenciones filosóficas como las de Hannah Arendt o Jacques Derrida. El presente seminario se propone indagar por la eficacia de la mentira y de un conjunto de actos de habla aledaños a ella, que podríamos inscribir en su esfera o que les son conexos como el perjurio, la difamación, la calumnia, la simulación, la adulación, la demagogia, el engaño, el negacionismo..., todo lo que la lengua griega designa con la palabra *pseudos*. El interrogante que nos interesa explorar podría ser restablecido del siguiente modo: ¿cómo resistir a la mentira, en el sentido extendido que incluye todas las palabras que acaban de ser evocadas? Ni la mentira ni la calumnia, la simulación política o el negacionismo son nuevos, pero en la actualidad han multiplicado su potencia debido al descomunal alcance de las ficciones posverdaderas con las que medios de comunicación y redes sociales construyen el mundo —o lo sustituyen. La actual

campus miguelite – Av. 25 de Mayo y Francia, San Martín, Buenos Aires, Argentina

[+54 11] 4006 1500 – humanidades@unsam.edu.ar – www.humanidades.unsam.edu.ar - doctorcshumanas@unsam.edu.ar



noción de “post-verdad” corresponde a lo que en un conocido ensayo Alexandre Koyré llamaba “mentira totalitaria”. A diferencia de la mentira clásica, la mentira masiva de los estados posdemocráticos produce efectos de dominación mediante la aplicación de antropotécnicas y biotecnologías que gestionan otro tipo de pasiones, y de otra manera.

Palabras clave: Mentira, Verdad, Post-verdad, Disimulación, Secreto.

CV abreviado del/la/los/as docente/s:

Mariana Gainza es doctora en filosofía por la Universidad de San Pablo (USP, Brasil), licenciada en sociología por la UBA, e investigadora adjunta de CONICET. Docente en la carrera de Ciencia Política de la UBA y en la Escuela de Humanidades de la UNSAM, es autora del libro “Espinosa: Una filosofía materialista do infinito positivo” (San Pablo, 2011), así como de numerosos artículos en revistas y libros nacionales e internacionales.

Diego Tatián es doctor en filosofía por la Universidad Nacional de Córdoba y diplomado en ciencias de la cultura por la Scuola di Alti Studi Fondazione Collegio San Carlo di Modena (Italia). Se desempeña actualmente como docente en la Universidad Nacional de San Martín y trabaja como Investigador Independiente del Conicet en el LICH de la UNSAM. Sus últimos libros son: *Spinoza y el arte* (2022) y *La filosofía y la vida. Doce lecciones con Spinoza* (2023). Ha sido director de la editorial de la Universidad Nacional de Córdoba ente 2007 y 2011 y Decano de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la misma Universidad entre 2011 y 2017.